

Turismo interno y crecimiento

Señora Directora:

El turismo interno se consolidó en 2025 como un motor esencial de crecimiento para Chile. Según proyecciones de Sernatur, la temporada estival alcanzó hasta 30,6 millones de viajes con pernoctación, impulsando el empleo y el consumo local. En este escenario, los eventos de Año Nuevo actuaron como catalizadores económicos y vitrinas de innovación.

En la Región Metropolitana, el retorno del espectáculo en la Torre Entel congregó a 400 mil personas, elevando la ocupación hotelera al 85%. Por su parte, la costa de Valparaíso y Viña del Mar superó el 95% de ocupación. Sin embargo, el norte destacó con un modelo de vanguardia: Iquique utilizó mil drones en Playa Cavancha, logrando un impacto millonario para las pymes y reduciendo la contaminación acústica.

De cara a 2026, el desafío estratégico es profundizar la innovación y adaptar los eventos masivos al cambio climático. Integrar tecnologías limpias y fortalecer la planificación territorial permitirá que Chile no solo sea un destino atractivo, sino un referente latinoamericano en turismo sostenible. Transformar nuestras celebraciones culturales en herramientas de desarrollo de largo plazo es una

oportunidad que no podemos dejar pasar.

*Ángel Acevedo Duque
Investigador, Universidad Autónoma de Chile*

Como un juego de niños

Señora Directora:

El Gobierno decidió innovar en el presupuesto 2026 en varios aspectos, que finalmente dejan la sensación que el principal propósito era complicar el gobierno entrante.

Durante años inflaron los ingresos con el único fin de abrir espacio a nuevos gastos que no estaban financiados. Un clásico en los municipios que terminan mal. Y el inevitable déficit se ajustaba al alza en forma sistemática llegando incluso a duplicar lo comprometido lo que se solucionaba finalmente con un levantamiento de hombros y un cierto rubor bastante programado. Para el 2024 se propuso un aumento nominal de 8,5% en los ingresos tributarios y para el 2025 un 11,7%; para el 2026 solo será un 3,5%. Qué raro.

Y “extrañamente” para el 2026 no se consideró el inflactor que en otros años sostenía buena parte del reajuste a los funcionarios públicos y que esta vez se incluyó de golpe en una ley miscelánea- 1.668 millones de dóla-